
№ 4 (108). 28 января 2008 г.

Стр. 8

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

2 декабря прошлого года Вяткин был из�
бран депутатом Государственной Думы. «Бу�
дет ли теперь турнир?» – заволновались дет�
ские тренеры. Дмитрий Фёдорович, узнав о
сомнениях, улыбнулся:

� Обязательно будет, я же обещал сделать
его ежегодным и традиционным. Чуть поме�
няются название и дислокация. Зря мы что ли
в Первомайском ФОК с искусственным льдом
отгрохали!

20 января в Первомайский к ФОКу
«Олимпийский» с раннего утра стали прибы�
вать автобусы с мальчишками и группами бо�
лельщиков. Глядя на ребят, надевающих на�
стоящую хоккейную форму, невольно вспом�
нил своих сверстников, шивших самодель�
ные щитки, радовавшихся обломкам клю�
шек, которые удавалось добыть после мат�
чей коркинского «Шахтёра». Первомайским
пацанам одну форму купил глава Геннадий
Усенко, другую подарил председатель ЗСО
Владимир Мякуш. Коркинским мальчишкам
помогает председатель Совета директоров
концерна «Уралгазстрой» Юрий Прохоренко,
который сам играл в хоккейных воротах в ко�
робке экскаваторо�вагоноремонтного заво�
да Коркино. Юрий Иванович в феврале еже�
годно проводит турнир памяти своего пер�
вого тренера Александра Бобылко. Хорошо
экипированы розинцы, еткульчане, еманже�
линцы.

Тренер из Еманжелинска Михаил Каль�
ницкий рассказал, что глава района Валерий
Чараев приобрёл для трёх школ комплекты
детской формы, сейчас восстановлена ко�
робка на стадионе, есть освещение.

� А главное, – раскрыл «тайну» Михаил
Маркович, – у нас тоже документы на анало�
гичный ФОК готовятся.

Действительно, провинция наступает. И
дай Бог, чтобы в «Тракторе» играл не один
коркинец – Юрий Могильников, а и петро�
вы, михайловы, харламовы и мальцевы из
нашей богатой талантами российской глу�
бинки!

В матче открытия на льду сошлись кор�
кинский «Умка» и еткульский «Рубин». Про�
шлогодние финалисты рубились не по�детс�
ки. Первую шайбу забросил еткульчанин Ев�
гений Ханов, а ассистировали ему... Юля Ла�
велина и Настя Орлова. Вот такое смешанное
звено есть в «Рубине».

Дмитрий Вяткин, будучи заместителем председателя Законодательного
Собрания Челябинской области, придумал в 2007 году возродить детские
турниры по хоккею. «У мальчишек из провинции появится ещё один повод
собраться и поиграть в настоящих соревнованиях», – объяснил он свою
инициативу в те январские дни год назад, когда прошли первые баталии.

� Да у неё с детства один хоккей на уме, –
смеётся отец Юлии Сергей Лавелин. – Все
девчонки, как девчонки – с куклами играют, а
ей клюшку и коньки подавай. А если серьёз�
но, то рад за неё и Настю: любят – пускай иг�
рают. Хорошо, что женские команды есть.

Сейчас Юля и Настя учатся в челябинской
школе № 52, привлекаются к тренировкам и
играм женской команды «Факел», выступаю�
щей в элитном дивизионе чемпионата России.

И другие родители мечтают о том, чтобы
их дети заиграли по�настоящему. Благо, в
Коркино есть живые примеры перед глазами.
Георгия Белоусова отец с ранних лет возил
заниматься в школу «Трактора» к Станиславу
Шадрину. Сейчас Белоусов выступает за
«Трактор�2» и не исключено, что в следующем
сезоне начнёт выступать за основную коман�
ду. По этой же дорожке прошёл Артем Пана�
рин, ныне играющий за вторую команду по�
дольского «Витязя». Занимаются в челябин�
ских хоккейных школах другие юные коркин�
цы Илья Винокуров, Никита Ларионов, Денис
Хисматуллин. Эдуард Захаров из Еманжелин�
ска возит 11�летнего Кирилла в школу имени
Сергея Макарова.

Первое место на турнире заняли хоккеи�

сты «Рубина» (тренер Александр Крупышев).
В финал неожиданно вышли ребята из Еман�
желинска, обыгравшие первомайцев. Третье
место у прошлогоднего победителя, «Умки»
(тренер Сергей Фридрих). На последующих
местах первомайцы и розинцы. Но тем и за�
мечателен турнир, что без призов не остался
ни один ребёнок.

Победители получили Кубок Дмитрия
Вяткина, медали, огромный торт и фотогра�
фии с депутатом Госдумы на память. Торты
получили все команды, как и фотографии.
Трём первым командам Юрий Прохоренко
вручил цифровые фотоаппараты – создавать
спортивную летопись клубов. Голкипер Розы
Женя Чуприянов получил вратарскую клюш�
ку, лучшие игроки других команд, Юлия Ла�
велина, Семён Афанасьев, Виталий Гемель,
Максим Манаков, – игровые клюшки.

«Фишкой» прошлогоднего турнира стала
фотография с автографом от легендарного
спартаковца Александра Якушева. Не стал
Вяткин отступать от традиций и на этот раз:

� Депутат Госдумы, трёхкратный олим�
пийский чемпион Владислав Третьяк попро�
сил меня вручить это фото с автографом и
этот шарфик вратарям.

Надо было видеть глаза Димы Кошкина и
Коля Усова, голкиперов «Умки» и «Рубина»,
получивших уникальные спортивные награ�
ды: Третьяк – бессмертная фамилия!

Юрий СЕЙИДОВ,
фото Константина ХРУЩЁВА

«Емельян, на>
крути буран»,
«Ломонос моро>
зит нос», «Пётр>
Павел дня при>
бавил»… Из
этих присказок
со стопроцент>
ной вероятнос>

тью работает лишь последняя – к
28 января световой день действи>
тельно увеличивается почти на
час. Остальные же приметы не со>
всем адекватны, по крайней мере,
для Южного Урала. Однако вера
народная в то, что по одной неде>
ле в январе можно определить,
какими будут весна, лето, осень и
даже следующая зима, гораздо
сильнее, чем в математически вы>
веренные прогнозы синоптиков.

С нового года на
ММК начала
д е й с т в о в а т ь
программа под>
держки много>
детных семей.
Сегодня – рас>
сказ о предыс>
тории её появ>

ления, в которую нас посвятила
ведущий специалист отдела соц>
программ Магнитогорского ме>
таллургического комбината Ма>
рия Москвина.

Стр. 7

Лучшим газетчиком Челябинской
области признан Владимир Фран>
цев из газеты «Знамя Октября»
(г. Пласт) за очерк о Г. Черевич>
ном, который мы публикуем.
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Президент
избран.

Преемник
вступил

в должность!

Сколько стоит
госслужащий?

Стр. 5

Стр. 4
В номере:

31 января –
24 заседание ЗСО
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В КОМИТЕТАХ

 В Челябинской об�
ласти давно уделяется
большое внимание
формированию семей�
ных ценностей. Опыт
реализации семейной
политики в нашем ре�
гионе настолько успе�
шен, что его взяли на
вооружение многие
субъекты Российской
Федерации.

В утверждённый
депутатами план вошли
самые разные мероп�
риятия: от внесения из�
менений в ряд законов
Челябинской области
до организации детс�
кого отдыха. Кроме
того, южноуральские
парламентарии плани�
руют принять знак от�
личия Челябинской об�
ласти «Семейная доб�
лесть».

На Южном Урале
живёт около двухсот
тысяч людей с ограни�
ченными возможностя�
ми. Как отметил заме�
ститель министра со�
циальных отношений
Челябинской области
Валерий Лугинин, од�
ним из основных на�

Челябинская область
вошла в пятёрку областей,
получивших право восполь�
зоваться деньгами из феде�
рального Фонда содей�
ствия реформированию жи�
лищно�коммунального хо�
зяйства. Все необходимые
для этого условия область
выполнила.

Но рассчитывать на кап�
ремонт за счёт Фонда могут
не все южноуральцы, а лишь
те хозяева жилья, которые
выбрали форму управления
своими домами. На начало
года жители 16 937 много�
квартирных домов (61,8% от
общего количества) опреде�
лились с формой управле�
ния. А значит, чуть больше
половины южноуральцев
может получить средства на
проведение капремонта в
своих домах. Большинство
доверило обслуживание
своих квартир управляю�
щим компаниям. Почти де�
сять процентов граждан
предпочли непосредствен�
ный способ управления. И
только 5,8% объединились в
товарищества собственни�
ков жилья – ТСЖ.

В настоящее время в
области существует 225 то�

Дайте товарищу денег!
Первое в наступившем году заседание комитета по
строительству, жилищно>коммунальной политике и
дорожному хозяйству началось с обсуждения одной из самых
злободневных проблем для жителей всей области –
последствий жилищно>коммунальной реформы.

Под сенью семьи

По инициативе депутатов Законодательного Собрания Челябинской
области в 2008 году федеральный бюджет выделил средства на сана>
торно>курортное лечение льготных категорий граждан, проживающих
в Челябинской области.

ПРЕСС�СЛУЖБА ЗСО СООБЩАЕТ

На совместном заседании комитетов по социальной политике и по
делам молодёжи, культуре и спорту областные парламентарии
единогласно утвердили план мероприятий по проведению Года семьи
в Челябинской области. Главная задача, по мнению народных
избранников, сделать всё, чтобы для каждого российского гражданина
авторитет семьи был непререкаем.

правлений реабилита�
ции инвалидов являет�
ся организация
спортивно�массовых
мероприятий. Люди с
ограниченными воз�
можностями принима�
ют активное участие в
спортивных соревно�
ваниях по плаванию,
лёгкой атлетике, кёр�
лингу, настольному
теннису, бадминтону и
даже дзюдо. В про�
шлом году 32 южно�
уральских параолим�
пийца приняли участие
в 12�ти международных
соревнованиях. В об�
щей сложности они за�
воевали 14 золотых, 11
серебряных и 12 брон�
зовых медалей. 11
спортсменов�инвали�
дов являются кандида�
тами в сборную коман�
ду России на XIII летние
Параолимпийские игры
2008 года в Пекине.

Стоит отметить, что
все спортивные мероп�
риятия для инвалидов в
течение 2007 года про�
водил областной физ�
культурно�реабилита�
ционный центр «Им�

пульс», единственный в
Челябинской области
центр, организующий
спортивно�массовые
мероприятия для пара�
олимпийцев.

Валерий Михайло�
вич отметил: существу�
ет две основные про�
блемы, которые каса�
ются социальной под�
держки спортсменов�
инвалидов. Во�первых,
недавно внесённые в
Бюджетный кодекс РФ
изменения, по большо�
му счёту, накладывают
запрет на оказание фи�
нансовой поддержки
спортивному инвалид�
ному движению. Во�
вторых, давно висит в
воздухе вопрос строи�
тельства в Челябинске
специализированного
физкультурно�оздоро�
вительного комплекса
для инвалидов.

� Если проблема по
социальной поддержке
инвалидов существует,
мы готовы решать её на
уровне правительства
и коллег в Госдуме, –
заверил Лугинина
председатель комите�

та по соцполитике, де�
путат Александр Жу�
равлёв. – Что касается
строительства ФОКа,
этот вопрос необходи�
мо решать совместно с
городскими властями.

Помимо этого, чле�
ны двух комитетов зат�
ронули вопросы про�
филактики безнадзор�
ности и правонаруше�
ний несовершеннолет�
них Челябинской обла�
сти. Большую роль в
этом играют детские
дома, школы�интерна�
ты, центры социальной
реабилитации для не�
совершеннолетних. В
учреждениях ведётся
совместная деятель�
ность с ПДН, КДН и ЗП:
инспектора проводят
профилактические бе�
седы по предотвраще�
нию преступности, на
психолого�медико�пе�
дагогических консили�
умах формируются
списки несовершенно�
летних группы риска,
отслеживается резуль�
тативность индивиду�
альных комплексных
п р о ф и л а к т и ч е с к и х

программ по работе с
ними. Итоги такой ра�
боты � 30�процентное
снижение числа право�
нарушений среди
школьников.

Особое внимание
уделяется организации
свободного времени
детей. В прошедшем
году было трудоустро�
ено более 35 тысяч не�
совершеннолетних.

Реализация данного
направления проходи�
ла традиционно на ус�
ловиях софинансиро�
вания: 14 миллионов
рублей – деньги Феде�
рации, 20 миллионов –
области, около 26 мил�
лионов выделили муни�
ципалитеты, 14 милли�
онов – работодатели.

Заместитель мини�
стра образования и на�

уки Челябинской облас�
ти Надежда Фуникова
уверена, что для поло�
жительного результата
главное – создать пози�
тивную социальную
среду, которая позво�
лит полноценно разви�
ваться молодому чело�
веку, обеспечивая усло�
вия для образования и
трудовой деятельности.

Ирина ЯББАРОВА

Поезжайте в санаторий!

Напомним, что в ноябре на засе�
дании комитета по бюджету и нало�
гам рассматривался вопрос «Об ин�
формации об утверждённых доходах
и внутриведомственной росписи
расходов бюджета Фонда социаль�
ного страхования РФ на 2008 год и
плановый период 2009�2010 годов
по Челябинскому региональному от�
делению Фонда социального стра�
хования РФ». Депутаты Законода�
тельного Собрания Челябинской об�
ласти обратились с предложением в
Фонд социального страхования Рос�
сийской Федерации о выделении
бюджетных ассигнований из бюдже�
та указанного фонда за счёт средств
федерального бюджета для обеспе�
чения в полном объёме потребнос�
ти жителей Челябинской области. В
частности, речь идёт о средствах на
оказание государственной социаль�
ной помощи отдельным категориям
граждан на санаторно�курортное
лечение. И уже в начале декабре Че�

лябинскому региональному отде�
лению на 2008 год из федерально�
го фонда были установлены ассиг�
нования в размере 75 миллионов
15 тысяч 600 рублей на оказание
государственной помощи отдель�
ным категориям граждан на сана�
торно�курортное лечение, включая
проезд к месту лечения и обратно.

По словам председателя коми�
тета по бюджету и налогам Влади�
мира Мякуша, то, что средства были
выделены до начала 2008 года, по�
зволит уже в январе предоставить
санаторно�курортные путёвки
льготным категориям граждан.

Будучи обеспокоенными вопро�
сами сохранения здоровья жителей
области, в декабре депутаты обра�
тились в правительство Российской
Федерации с просьбой предусмот�
реть в федеральном бюджете сред�
ства на оплату санаторно�курортных
путёвок на лечение и оздоровление
работников и членов их семей.

вариществ собственников
жилья, из них 194 организо�
вано в городских округах,
тридцать товариществ – в
муниципальных районах. В
области разрабатывается
комплекс мер в поддержку
ТСЖ, куда будет включена,
например, компенсация ча�
сти затрат на регистрацию
и оформление земельных
участков, создаются кон�
сультационные центры по
вопросам регистрации дея�
тельности и центры обуче�
ния руководителей ТСЖ. Со
стороны правительства эта
форма также получила под�
держку, так как под про�
грамму капремонта первы�
ми попадают дома, которы�
ми управляют товарище�
ства собственников.

В своей практике депу�
тат Николай Аржанов стол�
кнулся со случаями, когда
граждане отказывались от
ранее выбранной хозяй�
ствующей структуры – уп�
равляющей компании и со�
здавали ТСЖ. Но оказалось,
что в законе не закреплены
механизмы передачи доку�
ментации. Появились пре�
цеденты судебных разби�
рательств между старыми и

новыми хозяевами. Как по�
мочь гражданам в такой си�
туации и не доводить ситу�
ацию до судебных тяжб?

По словам начальника
управления инженерной
инфраструктуры министер�
ства строительства Ивана
Белавкина, управляющая
компания не имеет права
удерживать домовую книгу,
по требованию товарище�
ства обязана предоставить
всю документацию новому
правлению. Администрация
города планирует создать
единую базу данных, чтобы

не возникало проблем пе�
редачи документации. Еди�
ный расчётный кассовый
центр успешно работает в
Магнитогорске, располага�
ет общей базой данных всех
собственников недвижимо�
го имущества. В качестве
рекомендации председа�
тель комитета Юрий Карли�
канов посоветовал мини�
стерству строительства
учесть опыт Магнитогорска
и создать подобный единый
информационный банк.

Как отмечает министер�
ство строительства, коли�
чество управляющих орга�
низаций выросло по срав�
нению с прошлым годом в
два раза. Тем не менее, с
выбором способа управле�
ния определилось чуть
больше половины соб�

ственников. По остальным
многоквартирным домам 1
мая муниципалитеты про�
ведут конкурсы и назначат
управляющие компании.
Среди отстающих районов
– Агаповский, Нагайбакс�
кий, Уйский.

Программа Фонда со�
действия реформированию
жилищно�коммунального
хозяйства рассчитана на че�
тыре года, на период с 2008
по 2011 годы Челябинской
области выделено шесть с
четвертью миллиардов руб�
лей. Из них 3 755 миллионов
рублей (60%) поступит на
капитальный ремонт много�
квартирных домов и 2 500
миллионов (40%) – на пере�
селение людей из ветхо�
аварийного жилищного
фонда. Законом предус�
мотрено двенадцать усло�
вий, при выполнении кото�
рых, область может рассчи�
тывать на получение этих
средств. Четыре условия
область практически вы�
полнила, приняв областную
региональную адресную
программу капитального
ремонта, создав ТСЖ, со�
брав решения собственни�
ков о долевом участии в
капремонтах и, главное, оп�
ределившись, в основном, с
формами управления. Ос�
тальные обязательства – за
субъектами. Доля софинан�
сирования области соста�
вит свыше 2 319 миллионов,
из них часть средств пре�
дусмотрена в областной
казне – 1 855 миллионов
рублей, оставшиеся четы�
реста миллионов – сред�
ства из местных бюджетов.

Минимальная доля софи�
нансирования со стороны
собственников составит
5%, она оценена в 319,7
миллиона рублей. В теку�
щем году на реализацию
программы из областной
казны выделено 100 милли�
онов рублей. Министерство
строительства обратилось к
губернатору и депутатам с
просьбой о выделении до�
полнительно 450 милли�
онов рублей, что даст воз�
можность получить из фе�
дерального фонда рефор�
мирования ЖКХ вдвое
больше средств – 1 100
миллионов. До 15 февраля
2008 года министерство
планирует направить заяв�
ку в федеральный Фонд на
финансирование.

12 территорий из 43 уже
включено в заявку на учас�
тие в программе капремон�
та и переселения из ветхо�
аварийного жилья – это Че�
лябинск, Златоуст, Локомо�
тивный посёлок, Магнито�
горск, Миасс, Усть�Катав,
Варна, Еткуль, Катав�Ива�
новск, Сатка, Сосновский и
Чебаркульский район. Они
выполнили все условия. Ос�
тальные территории могут
быть внесены в список поз�
же, но только после выпол�
нения обязательств.

К сожалению, собствен�
ники жилья, которые выбра�
ли способ непосредствен�
ного управления, не попада�
ют под действие програм�
мы. На правлении Фонда
этот вопрос поднимался, но
председатель Фонда и ми�
нистр регионального разви�
тия сослались на федераль�
ный закон.

Ирина АДЛЕР
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� С первых же дней депутатс�
кой работы из массы многочис�
ленных проблем, которые накопи�
лись и в округе, и во всём Тракто�
розаводском районе Челябинска,
мы прежде всего выделили те, ко�
торые касаются детей и ветера�
нов, – отмечает Платонов. – Целе�
направленно и активно содей�
ствовали укреплению базы детс�
кого здравоохранения. В районе
введена в строй первая очередь
детской городской больницы № 1,
а для её оснащения современным

ки, также проведено благоуст�
ройство сквера по улице Хохряко�
ва перед государственным стаци�
онарным учреждением социаль�
ного обеспечения «Челябинский
геронтологический центр».

Разумеется, далеко не все
вопросы можно решить с помо�
щью «депутатского миллиона». И
не только потому, что сумма эта
крайне мала с учётом всех нако�
пившихся проблем: за год в об�
щественную приёмную депутата
поступило более 200 обращений

человека завод выделил 35 сти�
ральных машин на сумму более
45 тысяч рублей наиболее нужда�
ющимся ветеранам и инвалидам.

Мы возродили шефство над
школами и ПТУ района. Сегодня
12 из 21 школ, а также внешколь�
ное учреждение «Центр детско�
юношеский» имеют шефов�за�
водчан. На помощь им потрачено
около миллиона рублей. Постоян�
но помогаем детскому дому № 7,
входим в состав его попечитель�
ского совета.

тались решить и до выборов в За�
конодательное Собрание. Сей�
час появились некоторые сдвиги,
но кардинальное улучшение ра�
боты транспорта связано со
строительством кольцевой трол�
лейбусной линии на Северо�Во�
стоке. Это мы обозначили Петру
Ивановичу Сумину во время не�
давнего отчёта на заседании
правительства. Он дал соответ�
ствующие поручения, но вложить
нужно будет сотни миллионов
рублей. Так что в одночасье ре�
шить такой вопрос не удаётся, но
и с контроля его снимать мы не
собираемся.

Самыми трудными для реше�
ния являются вопросы, связан�
ные с улучшением жилищных ус�
ловий. Не секрет, что муници�
пальное жильё в настоящее вре�
мя строится в крайне ограничен�
ном количестве, а своего жилья
и общежитий у завода сейчас нет.
Но даже в этой ситуации мы пы�
таемся помочь людям. Так, в мар�
те 2007�го к нам обратилась ра�
ботница прессово�сварочного
завода Валентина Петровна Кра�
шенинина. Вся её семья (сама
Валентина Петровна, муж и стар�
ший сын) давно и прочно связа�
ны с заводом, но улучшить свои
жилищные условия до сих пор не
могли. Такая возможность у них
появилась за счёт освободив�
шихся в коммунальной квартире
двух комнат. Однако на их приоб�
ретение по рыночной стоимости
требуется немалая сумма. По де�
путатскому ходатайству ведётся
работа по включению семьи сына
Валентины Петровны в городс�
кую программу «Молодая се�
мья», которая предоставляет
ощутимую льготу в приобрете�
нии жилья.

К сожалению, подобный при�
мер единичен. Реальные сдвиги
в улучшении жилищных условий
заводчан могут появиться только
при строительстве корпоратив�
ного жилья. Понимая это, мы
вплотную подошли к проработке
различных вариантов, решаем с
городскими властями вопрос о
землеотводе. Нет сомнения, что
технические вопросы будут сня�
ты. На это направлены сейчас
усилия наших специалистов, а
если потребуется, будет исполь�
зован и авторитет депутатского
мандата.

Далеко не всегда решение
того или иного вопроса лежит на
поверхности или зависит от рабо�
ты заводских подразделений. По
многим проблемам направляют�
ся письма в различные организа�
ции, в том числе городские и об�
ластные органы власти, но сроки
ответов часто затягиваются или
они даются формально. Тогда мы
настойчиво требуем неукосни�
тельного исполнения закона «О
работе с обращениями граждан»,
добиваемся конкретных решений
по депутатским запросам. Ибо
главным для нас всегда остаётся
не только решение глобальных
проблем, но и внимательное от�
ношение к каждому обративше�
муся за помощью человеку.

Записала
Ирина КРЕХОВА

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

Приоритеты – дети и ветераны
Закончился 2007 год, который для генерального директора ОАО «ЧТЗ>
Уралтрак» Валерия Платонова прошёл не только под знаком успешного
развития завода, но и в условиях активной общественной деятельности в
качестве депутата Законодательного Собрания Челябинской области.
Один год такой работы – срок небольшой, но итоги её всё>таки следует
подвести. Прежде всего, чтобы убедиться: правильно ли выбраны
приоритеты, насколько полно удовлетворялись обращения избирателей.

Благодарность
президента

Президент России
Владимир Путин
объявил благодар>
ность первому за>
местителю губер>
натора Челябинс>
кой области Анд>
рею Косилову за
активную плодо>

творную работу по реализации
приоритетного национального
проекта «Развитие агропромыш>
ленного комплекса».

оборудованием за помощью при�
шлось обращаться к губернатору
области Петру Ивановичу Сумину.
В результате новой больнице вы�
делено 27 миллионов рублей для
установки самого совершенного
оборудования.

Этой же цели мы подчинили и
средства, которые выделяются из
областного бюджета на реализа�
цию обращений граждан, так на�
зываемый «депутатский милли�
он». Было решено направить его
в образование, здравоохранение,
органы социальной защиты насе�
ления и правоохранительные, а
также учреждениям культуры и в
жилищно�коммунальное хозяй�
ство. В результате детский сад
№382 смог на средства из депу�
татского фонда приобрести ку�
хонное оборудование, детская
поликлиника № 10 – сделать ре�
монт прививочного кабинета,
детская городская больница № 1
– приобрести специальное обо�
рудование для поликлинического
отделения, а детские библиотеки
№ 2 и 3 – мебель.

Часть средств пошла на ре�
конструкцию парка Победы, где в
день рождения города состоялся
праздничный митинг трактороза�
водцев. На эти же средства в бли�
жайшее время во многих дворах
нашего округа появятся скамей�

граждан. Большая часть из них
решена положительно, и далеко
не всегда для этого требовались
финансы. Чаще всего людям нуж�
ны не столько деньги, сколько че�
ловеческое внимание. Нередко
наши избиратели нуждаются в
юридической консультации, не
знают, где и как можно решить тот
или иной вопрос. Такую помощь
мы всегда готовы оказать.

Часть вопросов решается
благодаря спонсорской поддерж�
ке ЧТЗ некоторых мероприятий.
Так, за год заводом оказана бла�
готворительная помощь на сумму
более четырёх миллионов руб�
лей. Например, ЧОО Российско�
го Детского фонда перечислено
690 тысяч рублей на осуществле�
ние приоритетных программ и
почти 1,5 миллиона рублей – на
пошив халатов для муниципаль�
ных медицинских учреждений Че�
лябинска. Для укрепления здоро�
вья детей и подростков, развития
детского спорта более 160 тысяч
рублей затрачено на восстанов�
ление и ремонт дворовых хоккей�
ных кортов Тракторозаводского
района. Оказана помощь в разме�
ре 30 тысяч рублей на издание
детской книги «ИГРАЙГОРОДОК»,
ведь умных, развивающих книжек
для малышей всегда не хватает.

В преддверии Дня пожилого

Директора всех подшефных
школ искренне благодарны работ�
никам ЧТЗ не только за конкрет�
ную материальную помощь, но
прежде всего за внимание и ак�
тивное участие в воспитании под�
растающего поколения. Встречи
школьников с тракторостроителя�
ми, нашими ветеранами, расска�
зы о делах трудовых коллективов,
экскурсии в цеха – это, на первый
взгляд, небольшие, но конкретные
дела, которые неотделимы от всей
производственной и депутатской
работы. Этим опытом мы обяза�
тельно будем активно делиться с
другими руководителями пред�
приятий района, ибо дело воспи�
тания детей и юношества – зада�
ча всеобщая, в одиночку тракторо�
строителям с ней не справиться.

Немало сделано заводом и по
обустройству парка Победы, где
открыты Аллея ветеранов и выс�
тавка боевой техники. Мы увере�
ны, что подобные затраты оправ�
даны: они способствуют патрио�
тическому воспитанию юных трак�
торозаводцев, позволяют сохра�
нять и приумножать память о под�
виге наших дедов и отцов в годы
Великой Отечественной войны.

Нерешённых проблем ещё
очень много. Одна из них – улуч�
шение работы общественного
транспорта. Вопрос этот мы пы�

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Валерий Платонов с участниками турнира «Золотая шайба»

Новые
назначения
Губернатор Пётр Сумин под>

писал постановление о назначе>
нии своими заместителями
Юрия Клёпова и Романа Панова.

В должности заместителя гу�
бернатора Юрий Клёпов будет ку�
рировать деятельность мини�
стерств экономического развития и
промышленности, а также управле�
ния занятости и главного управле�
ния лесами Челябинской области.

В сферу деятельности Романа
Панова войдут министерства соци�
альных отношений, образования,
культуры, здравоохранения, а также
главное управление по физической
культуре, спорту и туризму.

Оба новых заместителя губер�
натора также вошли в состав пра�
вительства Челябинской области.

На должность министра эконо�
мического развития Челябинской
области назначена Елена Мурзина,
ранее занимавшая должность пер�
вого заместителя министра.

Квартирный
ответ

Накануне новогодних празд>
ников в Еманжелинске состоя>
лось торжественное вручение
свидетельств о праве на получе>
ние субсидии для приобретения
или строительства жилья 38 мо>
лодым семьям и пяти семьям
бюджетников. Впервые свиде>
тельства получали жители не
только города, но и посёлков.

В семье Дюрягиных – трое де�
тей, самому маленькому три меся�
ца. Теперь они получили реальный
шанс приобрести собственное
жильё. Сумма субсидии складыва�
ется из денег, выделяемых из фе�
дерального, областного и местно�
го бюджетов. В конце 2007 года гу�
бернатор Пётр Сумин выделил
району 1,5 миллиона рублей на то,
чтобы внести в финансовое обес�
печение свидетельств свою долю.
Федеральный бюджет оплатил по�
тенциальным новосёлам 40% рас�
чётной стоимости жилья (для се�
мьи из двух человек оплачивается
42 кв. м, из трёх – по 18 на каждого
члена семьи, то есть 54 кв. м и т.д.)

Поздравляя счастливых обла�
дателей документов на получение
субсидий, глава района Валерий
Чараев отметил: напрасно кое�кто
сетует на то, что город стареет, оп�
ровержением этого утверждения
может служить и число участников
подпрограммы «Молодая семья»
национального проекта «Доступ�
ное и комфортное жильё – гражда�
нам России».

В целом по итогам 2007 года
ощутимую помощь в решении жи�
лищного вопроса от государства
получило 57 семей: 48 молодых, в
которых супругам ещё не исполни�
лось 30 лет, и девять «бюджетных»,
где один из супругов работает в
бюджетной организации.

НАЦПРОЕКТ: ЖИЛЬЁ



1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
1234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567
12345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345678901212345678901234567890123456789012123456789012345678901234567890121234567890123456789012345674 ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ 28

января
2008

№ 4

Новым ректором МаГУ стал
первый проректор, кандидат
технических наук, профессор
Владимир Семёнов. На конфе�
ренции трудового коллектива
за него проголосовало 94% де�
легатов. Другой кандидат на
пост ректора, директор инсти�
тута педагогики МаГУ, доктор
исторических наук Юрий Ко�

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Президент избран.
Преемник вступил
в должность!
11 января состоялись выборы ректора в Магнитогорском госуниверситете.
Дата выбрана неслучайно: в этот день ровно двадцать лет назад доктор
философских наук, профессор, депутат Законодательного Собрания
Челябинской области Валентин Романов (на снимке) вступил в должность
ректора, на которую избирался четыре срока подряд – максимально
допустимый законом срок.

робков, также пользуется боль�
шим авторитетом в коллективе.
Его программа развития вуза,
которую он защищал при утвер�
ждении своей кандидатуры в
аттестационной комиссии Ми�
нистерства образования, полу�
чила высокую оценку экспертов
и министров.

Редкостное единодушие –
часто «смена караула» обора�
чивается расколом в рядах со�
трудников вузов, о чём свиде�
тельствуют многочисленные
примеры из отечественной
практики. В МаГУ такого не
могло произойти по определе�
нию. Сегодня это один из наи�
более динамично развиваю�
щихся вузов южноуральского
региона, не в последнюю оче�
редь – именно благодаря царя�
щему здесь духу коллективиз�
ма и сплочённости. В этом ви�
дится залог дальнейшего раз�
вития университета и сохране�
ние статуса федерального об�
разовательного учреждения в
условиях возрастающей конку�
ренции на рынке образователь�

ных услуг, о чём говорили все
поднимавшиеся на трибуну.

Итак, Владимир Семёнов. В
особом представлении он не
нуждается. Бессменный пер�
вый проректор, в течение этих
двух десятилетий он вместе с
Романовым и всей командой
уверенно вёл вуз к новым вы�
сотам. Его хорошо знают в Ми�
нистерстве образования и на�
уки РФ, в области и в городе.
Он несколько лет является чле�
ном Общественной палаты Че�
лябинской области. У него ре�
путация сильного руководите�
ля и учёного, а что касается чи�
сто «человеческого фактора» –
надо было видеть, как ему стоя
аплодировал зал при объявле�
нии результатов голосования.
Владимир Петрович не скры�
вал эмоций, выражая призна�
тельность коллективу и лично
ректору Романову, с которым
вот уже четверть века нераз�
рывно связана его судьба.

Выборы нового ректора не
означают окончания «рома�
новской эпохи». Вся его коман�

да остаётся у руля. Уникаль�
ность МаГУ в том, что здесь
произошла не смена власти, а
укрепление её вертикали, про�
диктованное реалиями сегод�
няшнего дня высшей школы.
«Фактически мы с Семёновым
уже давно разделили полномо�
чия, и он тянет ректорскую
лямку, я же решаю стратеги�
ческие вопросы развития
вуза», – сказал Романов.

Теперь Валентин Федоро�
вич будет решать их в новом
статусе – президента. Заседа�
ние учёного совета вуза по вы�
борам президента Магнито�
горского государственного
университета состоялось сра�
зу по окончании конференции
по выборам ректора. Коллек�
тив единодушен во мнении, что
только Романов с его автори�
тетом в высших эшелонах вла�
сти может обеспечить вузу
дальнейшее развитие. В под�
держку его кандидатуры при�
шло также ходатайство от гу�
бернатора Петра Сумина, а
первый замминистра образо�
вания и науки области Татьяна
Калугина специально приехала
выразить позицию областного
правительства, которое высо�
ко оценивает деятельность
университета именно благода�
ря политической, стратегичес�
кой системе взглядов на выс�
шую школу Валентина Федо�
ровича. Озвучивая предложе�
ние учёного совета, вновь из�
бранный ректор подчеркнул,
что именно многолетняя дея�
тельность Романова на ректор�
ском посту обеспечила вузу
столь успешное развитие, и он
остаётся реальным и безаль�
тернативным лидером всего
коллектива. «По сути, он явля�
ется для МаГу гарантом ста�
бильности» – заключил Влади�
мир Петрович.

Лариса КОВАЛЕНКО,
фото Евгения РУХМАЛЁВА

Троицкий филиал Челя�
бинского госуниверситета
также вошёл в эту программу

Язык до Голландии доведёт
Нидерланды готовы приступить к реализации соглашения между двумя уни>
верситетами – Челябинска и Голландии. У студентов уральского вуза появи>
лась возможность получения сразу двух дипломов о высшем образовании.

и с нового года бизнес�шко�
ла Голландии приступит к от�
бору первых студентов.

Спрос на
студентов Че�
лябинского го�
сударственно�
го университе�
та отмечается
у партнёров
Великобрита�
нии и Фран�
ции, Германии
и стран арабс�
кого направ�
ления. В на�
стоящее вре�
мя к новому
этапу сотруд�
ничества при�
ступил Арнем�
ский универ�
ситет Голлан�
дии.

Предпола�
гается, что с нового учебного
года сотрудничество двух
университетов начнётся и в

области подготовки магист�
ров бизнес�логистики и ме�
неджмента. Как сказал дирек�
тор учебных программ биз�
нес�школы Арнемского уни�
верситета Ян Янсен (на фото
справа), кроме финансового,
главным остаётся вопрос воз�
можности обучения на ан�
глийском языке. В остальном
европейские партнёры ника�
ких особых условий не выдви�
гают.

По словам первого про�
ректора ЧелГУ Алексея Шу�
макова, визит в Троицк – это,
в большей мере, наработка
планов на перспективу. В Гол�
ландии завершается проект,
по которому российские сту�
денты получают степень бака�
лавра. Готовится к подписа�
нию новое соглашение. В на�
стоящее время уточняются
детали, нарабатываются ус�
ловия обучения, доступные
российским студентам.

Борис СМОЛЕНЦЕВ,
фото автора

Авторское
право

под защитой
В ряде центральных СМИ

появилась недостоверная
информация о том, что с 1
января 2008 года Федераль>
ная служба по интеллекту>
альной собственности, па>
тентам и товарным знакам
не может выносить никаких
решений, что главное патен>
тное ведомство прекратило
свою деятельность и теперь
никто в стране не следит за
нарушением патентных и
авторских прав. Информа>
ционный совет Роспатента
незамедлительно опроверг
эти слухи.

О том, почему они могли
возникнуть и стоит ли беспоко�
иться изобретателям и патен�
тообладателям, рассказывает
заместитель директора центра
интеллектуальной собственно�
сти Южно�Уральской торгово�
промышленной палаты патен�
тный поверенный РФ Елена
Анатольевна Крешнянская.

� С 1 января 2008 года всту�
пила в силу IV часть Гражданс�
кого кодекса Российской Фе�
дерации, которая регулирует
правовые отношения в облас�
ти интеллектуальной собствен�
ности. В связи с этим аннули�
рованы шесть законов и все
подзаконные акты, действовав�
шие до 1 января. Кодекс всту�
пил в силу, но новые подзакон�
ные акты (регламенты) пока не
утверждены. Этим�то и вызва�
ны некоторые затруднения в
работе Роспатента, они каса�
ются только процедуры выдачи
патентов, но ни в коем случае
не нарушают систему защиты
интеллектуальной собственно�
сти в стране. Закон по�прежне�
му строго стоит на защите прав
патентообладателей. Роспа�
тент  принимает и рассматри�
вает заявки на все объекты
промышленной собственнос�
ти, продолжает проводить экс�
пертизу заявок.

Центр интеллектуальной
собственности ЮУТПП в обыч�
ном режиме ведёт работу по
регистрации товарных знаков
и патентованию изобретений.
Как сообщила Елена Крешнян�
ская, в ближайшее время ожи�
дается повышение патентных
пошлин, а потому центр реко�
мендует заинтересованным
лицам как можно раньше прой�
ти процедуру патентования.

ЗАКОН В ДЕЙСТВИИ

Корвалол
и валокордин

Лекарства для лечения
сердечных заболеваний –
корвалол и валокордин – по>
прежнему остаются в сво>
бодной продаже. Их можно
купить без рецепта врача.

Постановление правитель�
ства РФ № 964 от 29 декабря
2007 года имеет отношение
только к незаконному обороту
сильнодействующих и ядови�
тых веществ в целях сбыта, т.е.
это постановление не имеет
никакого отношения к продаже
данных лекарств по рецептам
или без них.

Елена КАЛИНСКАЯ
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Справили новоселье 450
семей, в том числе 295 моло�
дых специалистов и молодых
семей. В дополнение к этим
программам из областного
бюджета профинансировано
приобретение 157 срубов на
долевой основе с предприяти�
ями, ведущими жилищное
строительство для своих ра�

НАЦПРОЕКТ: СЕЛО

Праздник на деревне
В ходе реализации национального проекта «Развитие АПК» и программы
«Социальное развитие села до 2010 года» в Челябинской области за 2006>
2007 годы было введено более 30 тысяч квадратных метров жилья.

ботников. На эти цели было
освоено 30 миллионов рублей.

В июле 2007 года губерна�
тор Пётр Сумин принял реше�
ние выделить 40 миллионов
рублей дополнительно на воз�
мещение затрат по приобрете�
нию срубов в рамках област�
ной целевой программы «Со�
циальное развитие села до

2010 года». Минсельхоз обла�
сти принял 28 заявок от 19�ти
сельхозпредприятий и девяти
фермерских хозяйств, кото�
рые намерены построить дома
на основе срубов для своих ра�
ботников. Максимальный раз�
мер областной субсидии на
один сруб составляет 200 ты�
сяч рублей. Приём документов
на субсидирование продолжа�
ется и в этом году. Работода�
тели, взявшие на себя ответ�
ственность по обеспечению
работников жильём, в настоя�
щее время ведут закупку
стройматериалов и с наступ�
лением весны собираются
приступить к строительным
работам.

Наиболее активно взялись
за решение жилищных про�
блем в Аргаяшском районе.
Четыре сельхозорганизации и
три фермерских хозяйства

планируют с марта начать
строительство 47 домов. Это
ЗАО «Аргазинское», «Совхоз
«Акбашевский», ЗАО «Уралб�
ройлер», ООО «Примерное»,
индивидуальный предприни�
матель Тухватулин, крестьянс�
кие (фермерские) хозяйства
«ВЭРУ» и «Надершина».

ЗАО «Уралбройлер», на�
пример, собирается построить
16 домов для работников Арга�
яшской птицефабрики.
Пользуясь бюджетной поддер�
жкой, ЗАО «Аргазинское» пла�
нирует сдать под ключ 15 кот�
теджей в деревнях Аргази,
Мавлютова, посёлках Маякс�
кий и Новый Миасс. Дома
предназначены для механиза�
торов, животноводов, специа�
листов среднего звена. По
большей части это молодые
специалисты, решившие ос�
таться в родной деревне.

Совхоз «Акбашевский» при�
ступит к возведению десяти
домов на специально выделен�
ной площадке в деревне Акба�
шева. Проект застройки ново�
го посёлка на 140 домов (38
гектаров муниципальной зем�
ли!), включая инженерные ком�

муникации, был заказан адми�
нистрацией Аргаяшского райо�
на. Часть земли под перспек�
тивную застройку тридцати
коттеджей берёт в аренду со�
вхоз «Акбашевский». Десять
домов на основе срубов начнут
строить уже в марте этого года.
В течение десяти лет работни�
ки будут арендовать жильё у
хозяйства и по истечении это�
го срока смогут выкупить жильё
за 50% от общей стоимости.

По мнению Нургали Зари�
пова, у аргаяшской молодёжи
есть желание остаться в де�
ревне. Только в Акбашева за
последние годы силами насе�
ления было построено 30 но�
вых домов, 33 участка оформ�
лено под индивидуальное
строительство сельскими жи�
телями. Для деревни с полуто�
ратысячным населением это
уже «тянет» на строительный
бум, считает директор хозяй�
ства, и связано с ростом сель�
скохозяйственного производ�
ства, нацеленностью админи�
страции района и руководите�
лей хозяйств на решение жи�
лищных проблем.

Галина МАРКИНА

В настоящий момент юж�
ноуральские парламентарии
рассматривают проект закона
«О предельных нормативах
размера оплаты труда муни�
ципальных служащих в Челя�
бинской области». Весной
прошлого года были внесе�
ны изменения в Бюджетный
кодекс Российской Федера�
ции в части регулирования
бюджетного процесса,
именно этим обосновано
принятие закона в новой ре�
дакции, регулирующего
зарплату муниципальных
служащих.

� Оплата труда в органах
местного самоуправления
должна производиться не по
принципам «как Бог на душу
положит» и «кому сколько
захочется», – прокомменти�
ровал новый нормативный
документ Анатолий Ивано�
вич, – всё это должно быть
строго классифицировано.

Для установления пре�
дельных нормативов муни�
ципальные образования рас�
пределяются по группам в за�
висимости от численности на�
селения, проживающего на
территории муниципального
образования.

Городские округа включают
в себя шесть групп. Первая
группа – свыше одного милли�
она человек, вторая группа –
от четырёхсот до миллиона,
третья – от ста до четырёхсот
тысяч, четвёртая – от 50 тысяч
до 100 тысяч жителей, от 20
тысяч до 50 тысяч человек дол�
жно проживать населённых
пунктах пятой группы, и до 20
тысяч человек – шестой.

Также на шесть групп де�
лятся сельские поселения:

 ЗАКОНОПРОЕКТ

Сколько стоит госслужащий?
Среди населения часто ходят слухи, что представители власти получают
немыслимые зарплаты, которые превышают даже совокупный доход
крупных предприятий. Имеют такие слухи под собой основания, или это
просто сплетни? Завесу «тайны» приоткрыл председатель комитета по
законодательству, государственному строительству и местному
самоуправлению Анатолий Брагин.

свыше 50 тысяч жителей, от 20
до 50 тысяч, от 10 тысяч чело�
век до 20 тысяч, от пяти до де�
сяти тысяч, от полутора до
пяти тысяч жителей и до полу�
тора тысяч человек.

В классификации муници�
пальных районов и сельских
поселений существует четыре
группы. Первая группа муни�
ципальных районов включает в
себя свыше ста тысяч человек,
вторая – от 50 тысяч до ста,
третья – от 20 до 50 тысяч че�
ловек, четвёртая – до 20 тысяч
жителей. Свыше десяти тысяч
человек должно проживать в
первой группе сельских посе�
лений, во второй – от пяти до
десяти тысяч, в третьей – от

полутора до пяти тысяч чело�
век, в четвёртой группе – до
полутора тысяч жителей.

Именно от количества жи�
телей и рассчитывается зарп�
лата муниципальных служа�
щих. К примеру, глава органа
местного самоуправления го�
родского округа имеет оклад
от 6 960 до 13 280 рублей в за�
висимости от группы, то есть
от численности населения в го�
родском округе. Первый заме�
ститель главы городского ок�
руга, также при учёте числен�
ности населения, имеет уста�
новленный оклад от восьми до
13 тысяч рублей. Что касается
должностных окладов сотруд�
ников администрации муници�

вы городского поселения – от
трёх с половиной до почти де�
вяти тысяч рублей.

Совсем невысокие оклады
у муниципальных служащих
сельских поселений. В зависи�
мости от группы глава админи�
страции может иметь должно�
стной оклад от двух с полови�
ной до четырёх с половиной
тысяч рублей, его заместитель

– от двух до трёх тысяч руб�
лей, примерно такой же ок�
лад установлен и для заме�
стителя главы сельского по�
с е л е н и я .

Помимо этого, в законе
прописаны предельные раз�
меры ежемесячных надбавок
муниципальным служащим
за выслугу лет, особые усло�
вия муниципальной службы,
работу со сведениями, со�
ставляющими государствен�
ную тайну, государственные
награды Российской Феде�
рации, учёную степень. К
примеру, при стаже от одно�
го года до пяти лет размер
ежемесячной надбавки со�
ставляет 10%, от пяти до де�
сяти лет – 15%, надбавка в
20% будет в случае наличия
стажа от 10 до 15 лет, свыше

15 лет муниципальной службы
идёт надбавка в 30%. Кроме
того, всем муниципальным слу�
жащим, имеющих учёную сте�
пень кандидата наук, положена
десятипроцентная надбавка, за
степень доктора наук – 20%.
Стоит отметить, что за выплату
зарплат муниципальным слу�
жащим отвечают бюджеты ме�
стных уровней.

К слову, этим же законом в
соответствии с указанием
президента производится по�
вышение текущей оплаты тру�
да муниципальных служащих
на 25 процентов в зависимос�
ти от той классификации, под
которую они подпадают.

Рафкат ФАСХИЕВ

пальных районов, то в данном
случае цифры не намного
ниже. Так, глава администра�
ции, в зависимости от количе�
ства жителей муниципалитета,
получает от восьми до один�
надцати тысяч рублей, руково�
дитель исполнительного орга�
на местного самоуправления
имеет установленный оклад в
размере от четырёх до почти
шести тысяч рублей.

Приличный разброс в долж�
ностных окладах в классифика�
ции по городским поселениям.
Здесь глава администрации, в
зависимости от количества жи�
телей, имеет оклад от двух с по�
ловиной до девяти с половиной
тысяч рублей, заместитель гла�
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Одиссея «шестилетника»
Григория Черевичного

ГРАН�ПРИ

Эти люди приезжали на Урал не
по своей воле – их привозили в
ссылку на спецпоселение сроком
на шесть лет.

После победного мая сорок пя�
того года возвращались по домам
советские солдаты. Возвращались
на Родину и они – после гитлеров�
ских концлагерей – многие, чтобы
вновь на долгие годы очутиться в
лагерях советских. Некоторым вез�
ло больше: отправляли на спецпо�
селения в уральские, сибирские го�
рода для работы на предприятиях
НКВД. В систему наркомата внут�
ренних дел входило и пластовское
«Кочкарьзолото».

Войн без пленных не бывает. Но
только в Советском Союзе своих
же солдат, попавших в плен, факти�
чески приравнивали к предателям,
зачастую не разбираясь, при каких
обстоятельствах произошло пле�
нение, как вёл себя человек в пле�
ну…

Только в июне, июле и августе
1941 года вермахт взял в плен бо�
лее трёх миллионов советских бой�
цов и командиров! Был среди них
и рядовой Григорий Николаевич
Черевичный.

СЫН «ВРАГА НАРОДА»
20 февраля 1920 года в кресть�

янской семье Черевичных родился
мальчик. Назвали его Григорием.
Семья жила в селе Водяно Киро�
воградской области Украины.

Мама умерла через три месяца
после родов. Вынянчили малыша
старшие дети – Таня и Ваня. Через
какое�то время отец женился на жен�
щине из соседнего села с двумя
детьми. В 1929 году родилась ещё
девочка, а в 1930 году отца аресто�
вали как врага народа по доносу од�
ного из сельских коммунистов.

Отцу дали три года принудитель�
ных работ на строительстве завода
в Мариуполе. Отработал. Через пол�
года после возвращения судимость
сняли. А обвинялся он в том, что яко�
бы являлся церковным старостой,
хотя на самом деле просто был ве�
рующим человеком и регулярно по�
сещал сельскую церковь…

СОРОК ПЕРВЫЙ. ИЮНЬ
В 1940�м году призвали Григо�

рия на военную службу. Направили
в 20�й полк НКВД, стоявший в азер�
байджанском городе Ленкорань.
Зачислили в полковую танковую
роту: три взвода по три танка БТ�7
плюс трактор�тягач.

В марте 1941 года роту пере�
бросили на запад в Белосток вклю�
чили в состав 23 полка войск НКВД.

22 июня в шесть часов утра
немцы бомбили Белосток. Полк
дислоцировался вне города и от
бомбёжки не пострадал. Успели
даже позавтракать и пообедать,
прежде чем пришёл приказ отхо�
дить на Минск.

Вспоминает Г.Н. Черевичный:
� Наша танковая рота и полко�

вой взвод управления колонной
двигались на Минск. Главное шос�
се Брест – Минск было забито во�
енной техникой; сплошь лежали
убитые красноармейцы… Разби�
тые машины загородили проезд, а
справа и слева леса и болота, с
шоссе не свернёшь. Технику при�

Как мы уже рассказывали, лучшим газетчиком Челябинской области признан Владимир Францев
из газеты «Знамя Октября» (г. Пласт) за очерк, который мы публикуем ниже.

шлось вывести из строя и бросить.
Прямо на шоссе какой�то ко�

мандир и политрук в гимнастёрке
со звездами на рукавах собирали и
ставили в строй всех, кто мог хо�
дить. Построилось побольше пе�
хотной роты – более ста человек –
кто с оружием, а многие без ору�
жия, и политрук повёл пешую ко�
лонну по асфальту на Минск.

Прошли не более километра,
налетели гитлеровские самолеты,
и колонну нашу перемешали с зем�
лёй. Не догадались командиры ве�
сти колонну лесом…

Осталось нас в живых несколь�
ко человек.

Лесами и болотами шли и шли
на восток к Минску. Оставалось
пройти километров двадцать. Мы
вошли в деревушку с десяток до�
мов. В одном из дворов у хозяйки
попросили хлеба. Она отказала,
тогда ребята зарезали у неё бара�
на. Просили соли, тоже не дала.
Сварили и съели без соли. А шли
три дня, ничего не ели кроме ягод,
и после жирной баранины все мы
заболели поносом.

Идти никто не мог. Вскоре в де�
ревушку заехали на мотоциклах
немцы. Мы попрятались в клуню,
там солома хранилась. Хозяйка
дома показала немцам, где мы.
Немцы начали стрелять в солому.
Нас было человек пятнадцать, вы�
лезли восемь.

СОРОК ПЕРВЫЙ.
ЗЕЛЁНАЯ ТРАВА

Всю группу немцы под конвоем
пригнали в лагерь. Лагерь распола�
гался на возвышенности. Стояли
вышки с часовыми.

Ни деревьев, ни воды, ни стро�
ений. Пленные жили под открытым
небом, раз в сутки кормили – нечи�
щенная картошка, вода и крупа. У
кого не было котелка, баланду на�
ливали в пилотку…

Г.Н. Черевичный:
� Примерно через месяц нас

построили по пять человек в ряд и
погнали в Минск. Я шёл крайний
слева почти в конце колонны и ви�
дел, как тех, кто не мог идти и па�
дал, расстреливали автоматчики.
Видел, как в Минске гитлеровцы со
второго этажа дома бросили
сверху на колонну несколько кусков
хлеба. Все же голодные – броси�
лись хлеб подбирать, ну и автомат�
чики многих «успокоили», а с бал�
кона другие всё это фотографиро�
вали.

Я иду в строю босой по булыж�
ным улицам Минска, и сбоку жен�
щина стоит и на нас смотрит, и бы�
стро сняла с себя тапочки – подала
мне. Пока жив, буду помнить её.
Сапоги�то у меня украли, когда ре�
шил помыть ноги в ручье.

Сперва нас поместили в шталаг
№ 352 в Минске, затем перевезли
в лесной шталаг № 353. В лесу сто�

ял бараки, в бараках нары в три эта�
жа. Кто силу имел – лез повыше, а
в нижние нары сыпались вши.

К началу осени на территории
лагеря травы не было, на берёзах
внизу листьев тоже нет – всё объе�
дено, все голодные. Кормили ба�
ландой раз в сутки.

Человек ещё живой, но ослаб и
с нар слезть не может – считается
мёртвым. Таких вперемежку с на�
стоящими мертвецами грузили на
телегу и вывозили за лагерь в ка�
наву, но не закапывали. На следу�
ющий день новых привозили. Гово�
рят, что в той канаве пятьдесят ты�
сяч русских солдат лежит.

Некоторых женщины�белорус�
ки спасали. Приходили с санками
или тележками, и если человек тёп�
лый, забирали с собой: пленные
солдаты живые ещё были, только
нет силы… В сорок первом немцы
разрешали иногда местным жен�
щинам забирать таких доходяг.

ЛАГЕРЬ>ПОБЕГ>ЛАГЕРЬ…
В шталаге выживали, кто как

мог: кто�то по утрам ходил к лагер�
ным воротам – немцы брали плен�
ных на работы, там кормили ещё
раз, и можно было от какой�нибудь
местной бабки получить варёных
картошин.

Григория судьба всё�таки хра�
нила: его перевели в другой лесной
лагерь, откуда военнопленных
ежедневно возили на товарную
станцию разгружать уголь: утром
давали чай и 150 граммов хлеба, а
вечером баланду из овощей и кру�
пы.

Однажды к лагерю подогнали
поезд, пленных погрузили в ваго�
ны и повезли в Оршу на товарную
станцию. Поезд загнали в длинный
пакгауз, открыли двери, и пленные
увидели, что попали в склад, в ко�
тором с одной стороны нары в три
этажа, а на другой – ящики со сна�
рядами. Следующим днём было
третье мая 1943 года. Утром на
заре на станцию налетели советс�
кие бомбардировщики. Бомбы раз�
несли половину склада; проволоч�
ные ограждения разметало, охран�
ников то ли поубивало, то ли попря�
тались:

� Я побежал к реке, хотел пере�
плыть, но близко был мост, а на мо�
сту часовые: решил по берегу отой�
ти подальше от моста и через реку
– в лес. Прошёл шагов сто и увидел,
как мне навстречу пленные из лаге�
ря бегут, а за ними немцы�автомат�
чики. И нас погнали обратно на
станцию. Там увидел, сколько под
своими же бомбами погибло плен�
ных. Убитые и раненые лежали по�
всюду, и у некоторых мертвецов –
зажатые в пальцах куски хлеба.

При бомбёжке разбило продук�
товый склад, и для пленных голод
оказался сильнее страха смерти:
под бомбами полезли за хлебом и
погибли.

ОТ ЛИВЕРПУЛЯ ДО УРАЛА
На станции Орша пленных по�

садили в товарные вагоны и повез�
ли. Везли долго. Когда, наконец,
приказали из вагона выходить, ока�
залось, что привезли во Францию.
Гитлеровцы строили по берегу Ла�
Манша укрепления на случай мор�

ского десанта американцев и анг�
личан.

Г.Н. Черевичный:
� Долбили камни и добавляли

новые огневые точки на побере�
жье. Я оттуда сбежал; охрана так
себе. Побывал даже в Париже: у со�
бора Парижской богоматери про�
сил милостыню франками и хле�
бом…

Удивительный всё же народ –
французы. От Ла�Манша до Пари�
жа добрался беглый русский воен�
нопленный, не зная французского,
и никто его не выдал!

Вновь слово Григорию Никола�
евичу:

� Зашёл как�то в магазинчик за
хлебом и солью. В магазине нико�
го, беру два батона и собираюсь
выйти, но тут появляется хозяин,
что�то говорит по�французски. Я
ему по�русски говорю, что продав�
ца не было, вот я и пошёл на выход.
Он мне отвечает… на русском! Ока�
залось, отец его до революции
имел в Полтавской губернии на Ук�
раине три сахарных завода. Он ска�
зал, что меня приютить не может.
Опасно. Но, мол, приходи вечером,
и я тебя познакомлю с добрым че�
ловеком. Это был француз�фер�
мер, держал 15 коров, и я ему по�
могал по ночам, а днём спал на кой�
ке в подвале… Хозяин вечно ходил
грязный, заросший, и вдруг однаж�
ды днём входит в подвал выбри�
тый, вымытый и зовёт меня на вто�
рой этаж дома, а там господа офи�
церы американские сидят, вино
пьют. Посадили и меня за стол,
вина тоже налили…

Через несколько дней отвезли
меня в город Кани, там много со�
ветских пленных было, а потом нас
на пароходе вывезли в Англию, в
Ливерпуль. Там нас помыли, пере�
одели в английскую солдатскую
форму. Кормили очень хорошо;
спали в палатках на девять человек.

Рядом был лагерь для немец�
ких пленных.

Из Ливерпуля морем отправи�
ли в Советский Союз. Целый теп�
лоход бывших военнопленных, ты�
сяч пять человек. Привезли в Мур�
манск. Стоял сентябрь 1944 года,
потом в Эстонию, в Таллин. Зачис�
лили в строительный батальон,
дали сержантские погоны, назна�
чили помкомвзвода. Так я в этом
батальоне и служил до конца вой�
ны. Меня даже в отпуск отпустили
на месяц после Победы.

Потом однажды собрали нас и
приказали снять погоны, сдать до�
кументы. Отвезли в тюрьму, там
обыскали и объявили – на основа�
нии решения Совета Министров
Эстонской ССР нас отправляют на
спецпоселение сроком на шесть
лет. Не было ни следствия, ни
суда…

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Григория Николаевича Чере�

вичного реабилитировали четыре
года назад, даже военный билет
выдали. Но вот участником Вели�
кой Отечественной войны так и не
признали.

Войн без пленных не бывает.
Если солдат, защищая Родину, по�
падает в плен – бывают безвыход�
ные ситуации, когда даже застре�
литься нечем: ни оружия, ни патро�
нов, – это не его вина. И государ�
ство в лице Минобороны обязано
несправедливость устранить.

Сколько было в «Кочкарьзоло�
те» шестилетников, сейчас допод�
линно неизвестно. На сегодня их
осталось в Пласте четверо.

А всякую огородную зелень
Григорий Николаевич Черевичный
до сих пор не ест никогда.

Владимир ФРАНЦЕВ
На снимке: Григорий Черевичный
с правнучкой Викой, июнь 2007 год.
Фото автора.
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Идея поддержки многодет�
ных не могла не появиться на
комбинате в пору обращения
общества к проблемам семьи.
К моменту, когда отдел получил
заказ директора по персоналу
и социальным программам
Александра Маструева на раз�
работку программы, отдельные
акции уже были обкатаны. Тут
всё зависит от тщательной про�
работки деталей и знания узких
мест. С чего начать при разра�
ботке такой идеи, каких крите�
риев придерживаться при от�
боре адресатов поддержки, ка�
кие приоритеты выделить в на�
правлениях помощи, как обес�
печить целевое использование
средств для детей?

На предприятиях чёрной
металлургии и на производ�
ствах других отраслей, куда
Магнитка обращалась за опы�
том, подобных проектов не
внедряли. Так что ММК в кото�
рый раз стал застрельщиком в
новой сфере социальной ра�
боты. Отделу сопрограмм опы�
та не занимать – программы
помощи ветеранам и поддер�
жки материнства и детства го�
ворят сами за себя, да и опыт
многочисленных акций готов
перерасти в самостоятельные
проекты.

Исходили из задачи не про�
сто поддержать большие фа�
милии, а повысить их престиж.
Это помогло определиться со
спорными вопросами. Напри�
мер, решено включать в про�

ДЕМОГРАФИЯ

Многодетный… город
С нового года на ММК начала действовать программа поддержки
многодетных семей. Сегодня – рассказ о предыстории её появления, в
которую нас посвятила ведущий специалист отдела соцпрограмм
Магнитогорского металлургического комбината Мария Москвина.

грамму не просто большие се�
мейства, а те, у которых, кро�
ме семерых по лавкам, ещё и

социальный проект послужит
тому, что их признают «отлич�
никами родительской служ�
бы». Дали заказ управлению
информации и общественных
связей ОАО «ММК» подгото�
вить социальный портрет таких
семей, чтобы ясно представ�
лять адресата. В качестве кри�
терия многодетности взяли
«нижнюю планку» – от трёх и
больше. Кстати, львиная доля
многодетных на ММК – имен�
но семьи с тремя детьми. Пре�
дельно продлили действие
программы для подросших де�
тей до восемнадцати лет, если
они ещё учатся. Обеспечили
контроль за целевым расхо�
дом предоставленных семье
средств, направив большую их
часть на посещение аквапарка,
занятия в детско�юношеской
спортивной, музыкальной или
художественной школах, про�
ездной, бесплатные путёвки в
летние лагеря детям от семи
до четырнадцати, на частичную
компенсацию квартплаты,
приобретение школьных при�
надлежностей и так далее –
всё это предполагает наличие
квитанции, чека, билета, рос�
писи в бланке.

Особое уважение вызывает
привязка новой программы к
уже действующим: в дополне�
ние к льготным родительским
путёвкам в комбинатские сана�
тории – бесплатные путёвки
детям. Учитывая скромность
бюджета больших семей, такая
возможность вместе отдохнуть
пару недель за городом – про�
сто сказочный подарок.

Разработчики программы
не уходят от сложных вопросов.
Пока не ясно, насколько удоб�

ной будет процедура выдачи
витаминов в медико�санитар�
ной части администрации го�
рода и комбината. При необхо�
димости в этот раздел внесут
коррективы. Возможны неожи�
данности в работе центра «Бе�
региня» при благотворитель�
ном общественном фонде «Ме�
таллург», созданном для сбора
благотворительной помощи в
виде денежных пожертвова�
ний, одежды и обуви: отноше�
ние к разным формам филант�
ропии в обществе неоднознач�
ное. Решено, что центр сдела�
ет акцент на организации де�
нежных пожертвований, а сбор
и раздачу вещей, бывших в
употреблении, наладит парал�
лельно с воспитательной рабо�
той, чтобы даритель и адресат
помощи участвовали в процес�
се, сохраняя достоинство.

И ещё одна перспективная
деталь: вновь созданная «Шко�
ла здоровья» при медсанчасти
города и комбината упростит и
ускорит путь к врачу для мно�
годетных семей, где время до�
рого, и сама школа может со
временем вырасти в новую
структуру сохранения здоро�
вья семьи.

В разработке и обеспече�
нии программы задействован
потенциал большого произ�
водства и его «социальных
спутников» – правового управ�
ления и управления обще�
ственных связей и информа�
ции ОАО «ММК», благотвори�
тельного общественного фон�
да «Металлург» и профсоюза
комбината, медсанчасти горо�
да и комбината. Программа
будет реализована в тесном
сотрудничестве с Российским
детским фондом. Когда за ма�
теринством, отцовством, дет�
ством и большой семьёй такая
громада, у города есть шанс
выйти в разряд многодетных.

Алла КАНЬШИНА,
фото Дмитрия РУХМАЛЁВА

хорошая репутация – таких
среди многодетных на комби�
нате большинство, а значит,

В состав президиума вошло девять
человек – самых известных и авторитет�
ных представителей агропромышлен�
ного комплекса и предприятий перера�
ботки: председатель СПК «Коелгинское»
Иван Шундеев, руководитель СПК «По�
довинное» Сергей Мельников, директо�
ра ООО «Колхоз Рассвет» Виктор Дегтя�
рёв, ОАО «Совхоз Акбашевский» Нурга�
ли Зарипов, ООО АФ «Тимирязевская»
Василий Бабанов, Чебаркульского мо�
лочного завода Дмитрий Гриценко, а
также главный зоотехник ОАО «Челябин�
ское» по племенной работе Владимир
Евдокимов, ректор Уральской государ�
ственной академии ветеринарной ме�
дицины Виктор Лазаренко и начальник
управления по развитию животновод�
ства и технической политике министер�
ства сельского хозяйства Челябинской
области Сергей Бургучёв, который на
первом заседании президиума выбран
президентом Союза.

Вновь созданный Союз объединил
около 70 предприятий молочной отрас�
ли – сельхозорганизации и молокоза�

Внешнеторговый оборот регио�
на в прошлом году, по предвари�
тельным подсчётам, увеличился бо�
лее чем на треть по сравнению с
2006 годом и составил свыше девя�
ти миллиардов долларов: экспорт –
более 6,5 млрд. (рост 127,9%), им�
порт – почти 2,5 млрд. (рост
152,8%).

В 2007 году Южный Урал с визи�
тами посетили делегации: Азербай�
джана, Белоруссии, Франции, Бель�
гии, Великобритании, Германии, Из�
раиля, Румынии, Словакии, Швей�
царии, Чехии, Японии; прошли ра�
бочие визиты делегаций КНР, Рес�
публик Таджикистан и Узбекистан и
учения стран�членов ШОС «Мирная
миссия�2007».

Делегации Челябинской области
с визитами побывали в Японии, Бе�
лоруссии, Молдове, приняли учас�
тие в международных выставках в
Казахстане, Чешской Республике
(выставки «MSV�2007» и
«HOSPIMedika»), в Братиславе (Сло�

НАЦПРОЕКТ: СЕЛО ЭКОНОМИКА

70 молочных братьев
В Челябинской области создан Союз молокопроизводителей
региона. В него войдут сельскохозяйственные организации,
занимающиеся производством молока, а также
переработчики – молочные заводы.

воды, именно они производят 90% мо�
лока в регионе. Союз будет отстаивать
интересы производителей молочной
продукции на самых разных уровнях, в
том числе курировать вопросы ценооб�
разования и налогообложения, выхо�
дить с законодательной инициативой в
Законодательное Собрание Челябинс�
кой области, осуществлять взаимодей�
ствие с торговыми сетями и многое
другое.

В первом квартале 2008 года в Мос�
кве состоится учредительный съезд
Российского Союза молокопроизводи�
телей, на который прибудут делегации
со всех регионов страны, в том числе и
из Челябинской области. Кстати, в со�
став нового Союза, скорее всего, вой�
дёт и Российский союз предприятий
молочной отрасли, объединяющий се�
годня только молочные заводы. Таким
образом, создаваемая на российском
уровне структура объединит всех, кто
так или иначе занимается молоком – от
поля до прилавка.

Юрий СИМОНОВ

Купеческий размах
В 2007 году Челябинская область проводила успешную
политику в сфере развития экономического сотрудничества
со странами ближнего и дальнего зарубежья, организовав
44 международных мероприятия.

вацкая Республика) на Российской на�
циональной выставке.

Основными итогами сотрудничества
в прошедшем году стали: договорён�
ность с Республикой Беларусь о строи�
тельстве торгово�логистического центра
оптовой торговли в Челябинской облас�
ти, Соглашение между правительством
Челябинской области и Минским облас�
тным исполнительным комитетом Рес�
публики Беларусь о торгово�экономи�
ческом, научно�техническом и культур�
ном сотрудничестве; с Японией достиг�
нута договорённость о реализации пи�
лотного проекта «Экотаун» (РОТОБО,
KITA, правительство Челябинской обла�
сти) по переработке шлаков и строитель�
ству мусороперерабатывающих заводов
в Челябинской области, подписан Мемо�
рандум о сотрудничестве между мини�
стерством экономического развития Че�
лябинской области и Японской ассоциа�
цией по торговле с Россией и новыми
независимыми государствами (РОТО�
БО), сообщает министерство экономи�
ческого развития Челябинской области.
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СКАНВОРД

ПОГОДА
� Челябинцы, которые

едут на работу в другой рай�
он, наверное, замечали, что
на всех городских термомет�
рах – разные значения. И все
претензии по этому поводу
предъявляют мне, – говорит
«народный метеоролог» Та>
тьяна Леонидовна Ишуко>
ва, – мол, вы даже в одной
точке не можете правильно
погоду предсказать. А раз�
ница в значениях объясняет�
ся просто: термометры рас�
положены на разной высоте,
причём, чем выше, тем выше
значение температуры – та�
кова уж особенность нашей
уральской зимы. Да ещё в
каждом районе свои особен�
ности рельефа, транспорта
опять же где�то больше, где�
то меньше…

Приметам верьте...
не всегда

Кстати, инверсия – об�
ратное распределение тем�
пературы, когда она с высо�
той не понижается, а повы�
шается, – особенно нагляд�
но наблюдается в южно�
уральском «бермудском тре�
угольнике» Бердяуш – Зла�
тоуст – гора Таганай: если в
Бердяуше, допустим, ночью
температура 36 градусов, то
в 30 километрах, в Златоус�
те – уже минус 26, а на Тага�
нае, ещё в 30 километрах –
выше ещё на 10 градусов.

� Когда меня спрашива�

личеством влаги. Однако
чтобы делать «долгоиграю�
щие» прогнозы, нужно нако�
пить достаточно сравни�
тельного материала. Наблю�
дения за погодой стали про�
водить в монастырях, и эти
монастырские летописи
сейчас служат источником
сведений для глубокого ме�
теорологического анализа
той погоды, какая была и ты�
сячу, и полторы тысячи лет
назад.

Постепенно монахи вы�
являли закономерности:

если 1 февраля, в Макарьев
день, ясно и солнечно, быть
ранней весне, коли 2 февра�
ля завизжит метелица – всю
неделю прометелится, а чем
больше на Тимофея�полу�
зимника (4 февраля) выпа�
дет снега, тем выше урожай
зерновых.

Да, приметы появились.
Но где? Они появились в
ЦЕНТРАЛЬНОЙ России. Это
потом, когда началось вели�
кое переселение народов –
в связи с репрессиями и ос�
воением Зауралья, Сибири
– а путь туда шёл через Че�
лябинск – люди привезли с
собой и свои приметы. При�
меты, которые – ВНИМА�
НИЕ! – на Южном Урале не
работают!

� Для того чтобы найти

наши собственные, южно�
уральские приметы, надо ко�
паться в истории коренных
народов, – продолжает Тать�
яна Леонидовна. – Но они�то
у нас все были кочевниками,
которым земледелие было
«до лампочки». Следова�
тельно, понадеявшись на
импортированные приметы,
люди постоянно ошибались
в долгосрочных прогнозах. И
доходило, между прочим, до
большой беды.

Например, когда в 1735
году началась великая строй�
ка «ворот Азии», крепости
Оренбург, там, на месте се�
годняшнего Орска, была аб�
солютная пустошь. Провиант
в эти пустые места требова�

лось доставлять аж из Течен�
ской слободы (здесь к тому
времени уже занимались
землепашеством). Первый
обоз добрался до стройки
летом 1735, а в конце авгус�
те двинулся обратно. 8 сен�
тября по старому стилю (20�
го по новому) на Южном Ура�
ле выпал снег. А они�то шли
по�летнему, на колёсах. Зас�
тряли, лошадей нечем было
кормить. Половина обоза по�
гибла. Этот снегопад был со�
вершенно необычен для на�
чала осени. После этого было
принято решение перенести
строительство крепости от
Орска на место современно�
го Оренбурга, ближе к лю�
дям. Но и в этот раз не повез�

ло: из�за снегопадов и силь�
ных холодов из 800 человек,
вышедших из Орска, добра�
лось до места около 200.

Так что, как бы ни ругали
синоптиков, приметы нам
тоже мало помогут. Потому и
сегодня в выпусках новостей
самая ценная информация –
о погоде.

� Гидрометцентр Челя�
бинской области даёт про�
гноз на сутки, – говорит Тать�
яна Леонидовна, – на трое
суток прогнозируют коллеги
в Свердловске. Эти прогнозы
могут быть использованы
транспортниками, а вот для
сельского хозяйства они не
подходят, здесь нужно знать
прогноз, по крайней мере, на
сезон. Многолетняя практика
показывает, что наиболее
точные долгосрочные про�
гнозы делают те, кто соотно�
сит метеорологические из�
менения с фазами солнечной

активности. А надо сказать, у
метеорологов долго было
довольно предвзятое отно�
шение к «солнечникам», и по�
тому мало кому удавались
долгосрочные прогнозы.

Но сегодня мы можем
сказать, что всё повторяется
примерно с периодичностью
10�12 лет – как и фазы сол�
нечной активности. В 1935�
36 годах в Златоусте высох�
ли все реки (это в горах�то,
где воды всегда хватает).
Это повторилось в 1956 году.
Наверное, многие южно�
уральцы помнят страшную
засуху 1975 года, когда на
четыре метра выпили Увиль�
ды, высохли все озёра Челя�
бинской области, а на юге, в
Бредах, посеяли пшеницу по
норме – 2 ц/га, а сняли уро�
жай – 1ц/га. В 1984 году за�
суха захватила только южную
половину области – тогда
даже из ЦК партии приехали
выяснять, почему земля вы�
сохла, как зола. Сухим был и
1998 год. Когда следующий?
Может, нынче, а может,
2009...

Наша беда, беда земле�
дельцев в том, что мы упор�
но продолжаем действовать
так, будто у нас умеренный
климат, берём за основу
средние значения. А так на
Южном Урале делать катего�
рически нельзя. Ведь, на�
пример, средняя температу�
ра января традиционно –ми�
нус 16,4 градуса (декабрь,
как правило, на три, а фев�
раль – на два градуса теп�
лее). Но вот в 1972 году
средняя температура января
составила почти 25 градусов
ниже нуля, представляете,
какой должен был быть раз�
бег температур!..

Так что верить приметам,
конечно, можно, но вера
должна всё�таки основы�
ваться на знаниях. Вообще�
то, это достаточно перспек�
тивное направление, но этим
надо заниматься долго,
упорно, системно выявляя
закономерности. А как это
сделать, если число метео�
станций постоянно сокраща�
ется? Так, закрыли высоко�
горную станцию «Таганай�
гора», что стояла как раз на
«дороге смерти» Челябинск
– Уфа, и сейчас никто не зна�
ет, что там, на Уреньге тво�
рится. Впрочем, это тема
другого разговора.

Ольга БОРОДЁНОК

ют, а по каким приметам вы
предсказываете погоду,
меня это напрочь убивает, –
говорит Татьяна Леонидов�
на. – Метеорология – это
строгая физико�математи�
ческая дисциплина.

Что касается примет, то,
как говорится, верить никто
не запрещает, однако…

� Первыми прогнозиста�
ми стали моряки, но их при�
меты – астрономические,
биологические и пр., и, кста�
ти, всегда краткосрочные –
не годились для сухопутного
люда, для земледельцев, ко�
торым, к тому же, нужны
были «дальние» приметы,
чтобы уже зимой попытаться
предсказать, какая будет
весна – ранняя или поздняя,
сухая или с достаточным ко�

Читайте
«Парламентскую

неделю!»

Фото Игоря Лагунова
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